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2016.04.23 清華校慶高峰論壇

▲講者與會員們於會場前合影

▲吳林茂會長致詞

▲謝詠芬理事長致詞

▲李吉仁教授深入淺出引領會場

　　繼去年主題演講圍繞「創」題材後，「TEN清
華企業家協會」在今年的4月23日於旺宏國際會議
廳，延續去年的熱情、並扣緊新世代的熱門議題為
主軸，以「新經濟、新視野、新趨勢」三大元素貫
穿論壇，本年度也打破以往紀錄，響應人次再創高
峰、為歷年以來最火熱的一次！

　　拉開序幕的是上午的兩場主題演講，第一場邀
請到的是，現任台大創意與創業中心與學程主任、
同為工工系校友李吉仁，為我們闡述「企業轉型的
機會與挑戰」等新契機；第二場則邀請到合一資本
創始合夥人、光影工廠CEO許亮，為我們演繹「內
地電影產業掃描」的脈絡。而一早的會場，主辦單
位也貼心的為與會者準備精緻餐點、讓大家除了有
耳福、也有口福！

演講主題一：企業轉型的機會與挑戰

　　論壇於九點四十五分由科技管理學院的史欽泰
院長引言開場，緊接著上場的是第一位講者，李吉
仁教授。演講脈絡分為四個主要重點：台灣企業面
面臨的挑戰、從數位聚合到典範移轉、企業轉型的
機會、轉型的內在挑戰。

　　李吉仁教授以台灣企業在兩岸三地的競爭趨勢
作為開場，一張投影片秀出台灣百大集團的成長與
傳承隱憂，例如：台灣企業的規模成長勝過價值成
長，使得我們的稅後純益即便在總資產、營收規模
皆上升的情況下，仍然呈現下滑情形，更緊接著引
出另一大隱憂，63%的集團將面臨接班問題。李
吉仁教授也說道，未來十年是交棒十年，將會是台
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▲致贈校方清華在台建校60周年禮

▲許亮董事長吸睛演講

▲青年學子認真聽講

▲大清華基金捐贈1000萬元於母校

灣許多企業的第一次交棒，值得大家共同關心。

　　李吉仁教授最後也為企業的轉型提出了幾點總
結：企業需要克服慣性、強化新事業的管理力量、
加速領導傳承、重振創業精神。

　　綜合幾點，教授引出 了Jack Welch的一段話，“
Control your own destiny, or someone else 
will.“ 呼籲學生“ Change before you have to“ 
更在簡報最後，放上一張慶祝清華生日快樂的投影
片，笑道「祝母校生日快樂！」而台下也響起一陣
熱烈掌聲與笑聲，演講最後收尾有力、也讓台下的
我們倍感溫馨！

演講主題二：內地電影產業掃描

　　上午論壇的第二場主題演講，則是由廖湘如董
事長作為引言人，讓台下不熟知講者背景的觀眾多
一份瞭解。隨後上場的許亮董事長，是北京清華的
校友、畢業於哈佛商學院的他，投入中國影視產業
多年。而我想作為一個台灣觀眾，對於「桃姐」這
部片應該頗有記憶點的，這也是許亮任職於博納影
業集團時的作品！

　　許亮董事長提到，現今中國電影的客群有以下
幾點特徵，觀眾年齡層在20-29歲之間、女性佔絕
對多數。是故需要緊抓合乎女性口味的題材(例
如：喜劇)，而以往只需要關心北京、上海、廣州
等主要城市的口味，現在因為電影院逐漸擴及到六
線城市，是故縱使第一線城市票房好，不代表整體
票房就會好，這之中有太多的變動因子，迫使大數
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▲賀陳弘校長致詞

▲唐高駿教授精闢演說

▲簡禎富教授演講

▲場內反應熱烈

據在中國的電影界逐步被運用、分析、預測到消費
者的行為上面。許亮也進一步提到，光是電影在第
一週的票房狀況，便可以預測出未來的走勢等等大
數據下的分析結果、而觀眾在觀影後的瘋狂發微博
轉貼也是致勝關鍵！

　　最後的觀眾問答，許亮董事長提出了一個有趣
且充滿信心的觀點，他把中國電影產業現況比擬成
波峰與波谷，說道「現在已經是波谷了，未來不可
能更糟的!」逗得大家哈哈大笑，但仔細思考後，
雖然中國電影發展確實值得世界期待，但同時也憂
慮其未來對台灣產業所造成的市場威脅！

主題論壇：新經濟、新趨勢、新視野

　　由清華企業家協會舉辦的“新經濟、新視野、
新趨勢”主題論壇於4月23日下午在國際會議廳隆
重舉行，會上邀請來自金融、能源、醫療、大數據
與創業等領域的頂尖經理人與教授一同和清華學子
討論分享未來發展的新趨勢。

大數據物聯網與工業 3.5

　　清華工工系教授簡禎富指出，目前台灣具備的
是在「工業 3.0」的製造管理優勢與整合能力，應
結合在地具優勢的IC產業，發展客製化數據分析和
智慧製造系統，以「工業3.5」的混合式策略達到
破壞創新目的，此舉不但可讓台灣在國際間持續保
持優勢，也是升級至「工業 4.0」的過渡策略。

　　此外智能醫院與精準醫療曾任陽明醫院院長，
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▲王秀鈞學長珍貴經驗分享

▲許耀旂執行長獨特分析

現在任職於陽明大學醫務管理所的唐高駿教授，在
台上侃侃而談未來醫療創新的趨勢，他指出：「目
前將醫療結合資訊科技是一個創新趨勢，但光只是
醫療資訊是不夠的，重點在於整合。」唐教授說
道。將所有資訊整合，最大優勢可以產生大數據，
透過數據分析，醫生可以得到更精準的醫療資訊，
以提供更優質的醫療服務，讓病患得到最大的受
惠。

新能源的機會與挑戰

　　「我以前在校成績不太好，晚上要和以前的教
授吃飯，我現在還不知道怎麼辦呢！」這段開場的
詼諧自白不但引此現場許多笑聲，也瞬間拉近了與
學弟妹之間的距離。他是現任天泰能源董座的王秀
鈞學長，畢業於清華電機86B，他憑藉 著過往任職
於華爾街投資銀行與矽谷高科技產業的經驗，用獨
具慧眼的觀點和學弟妹們分享他所看見的五大未來
趨勢，其中包含電動車、能量儲存系統、太陽能產業、高效能源系統產業、
物聯網與數位製造，其中電動車與物聯網是最明顯的兩個產業。

Fintech 如何改變金融的未來

　　談到FinTech，大家很容易就聯想到支付創新，或者共享經濟模式，但事
實上FinTech所涵蓋的範圍遠比你我想像得還要廣。現任上海威音投資管理執
行長的許耀旂說：「金融創新涉及面相非常廣泛，主要衝擊的領域可以分為
科技面、金融面和消費面。目前這三大領域的衝擊力道漸漸達到飽和，但未
來仍有很大的可能。」

　　然而，FinTech的熱潮興起，卻意外的暴露了台灣的弱點。許耀旂執行長
指出：「大陸現在連到菜市場買菜都可以手機支付，還可以提供優惠，台灣
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▲杜朋副總裁經驗分享

▲主題論壇講者合影

現在完全沒跟上。」即台灣金融產業極待迎頭趕上
的空間，實在相當巨大，甚至比一些過去落後於台
灣的東南亞國家，都要來得大。

　　在網路發達的今日，凡事都有可能，「其實應
該是得場景者得天下。重點是要創造、延伸、銜接
和滿足現有需求再創造新的需求。」最後他舉一個
例子，上海市水果市場有80%水果來自台灣，其
售價貴了一倍，但交易行為只需透過手機便可支
付，一樣有廣大市場。

中關村與清華新創事業分享
 
    畢業於北京清華，現任啟迪控股副總裁的杜朋與
清華海峽研究院一同參與兩岸校友交流活動，這次
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▲校慶高峰論壇圓滿成功

來台十分有感，杜朋副總裁笑著說：「我已經一個月沒有拿出現金，昨天飯店
人員問我是要刷卡還是付現，我一時間還不知道怎麼辦呢！」這段陳述剛好呼
應上一位講者許耀旂執行長的內容，讓現場多數人不禁莞爾。他以“源自清
華、服務為本、創新為魂”為題，詳細說明了啟迪控股於新創領域的佈局和發
展，並強調以清華為本，再向外延伸的理念，「啟迪堅持『空間有限，夢想無
限』的創新理念，致力成為領導全球的科技服務典範。」

　　談及中關村時，他笑稱過往台灣人聽到這名稱都以為是一個村落，但實際
上，中關村是全球最具影響力的科技創新區域之一，並且預計在未來，啟迪還
要帶領中關村邁向更開放與更國際化的願景。最後，他更表示，兩岸清華本是
同根同源，啟迪作為兩岸清華的橋樑，「期望在全球創新一體化的浪潮中創造
屬於清華的輝煌。




